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姫路支部だより

　9月の活動報告
  9. 16( 水 )   第５回環境デザイン研修会 ( 詳細は後述 )　　　　　　　　　

 9 . 2 4 ( 木 )  第 6 回建築相談 ( 姫路市役所 )     　

　9.27(日 )～28(月 )  世界遺産富岡製糸場見学(詳細は後述)

 　 

　　Sat.     3   近畿建築祭 ( 和歌山 )

　　Wed. 28 第 6 回環境デザイン研修会 ( 姫路建設会館 )　     

  

 

 　Thu. 22  第 7 回建築相談 ( 姫路市役所 ) 

  　F r i．30 ～ Sat. 31 全国大会（金沢大会 )・見学研修会

■建築家講演会のパンフレットができあがりました。

 事務局にありますので必要な方はご自由に必要部数をお持ち

帰りください。

■兵庫県立公開講座

　１１月１４日 ( 土 )

　( 予定内容 ) 建築先進国で普及している既存建築を有効に利

用する新たな事業の最新事例を紹介する。(詳細は後述 )

■兵庫県立ものづくり体験館より、建築模型作り体験講座の

今後の講座の依頼が来ております。

　10/16　4名

　11/10　4名

　11/17　4名

　11/20　5名

　12/10　4名

ご協力いただける方は、担当　西脇青年部会長までご連絡く

ださい。

     10 月の活動予定

     お知らせ
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姫路城の北東に建つ博物館。

エントランスの軒下のデザインは伝統木造を連想
させます。

白御影の外観、空調の換気口のデザイン、展示室
を渡り廊下でつなぐ等、各所で城をイメージさせ、
落ちついた雰囲気の建物です。

史跡内で高さも抑えているためか、丹下建築のダイナミックさは感じられませんが、御影石の外壁とガラス張り
の対比の美しい建物です。

現代建築 Vol.004  兵庫県立歴史博物館 (Part1)        写真 ・ 文 　関戸　佐智代
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建物の西側に設け
られたミラーガラス
には綺麗に姫路城が
写り込みます。

竣工　1982 年 9月
開館　1983 年 4月
設計　丹下健三・都市・建築設計研究所
           （現 丹下都市設計） 
構造　鉄筋コンクリート造
規模　地下 1階・地上 2階 /床面積 7,466㎡

姫路市本町 68番地

開館時間 /午前 10時～午後 5時
休館日 /月曜日（休日を除く）
常設有料ゾーン /一般 210 円、大学生 150 円、
高校生 100 円、小・中学生無料
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兵庫県立歴史博物館は姫路で唯

一？の丹下健三氏（1913-2005) に

よる設計の建築物である。

丹下健三氏は、国の重要文化財

に指定されている「広島平和記念

資料館本館」やオリンピック会場

となった「代々木体育館」「東京

都庁舎」等数々の有名な建築を

手がけた日本の近代建築の第一　　

人者である。

現代建築 Vol.004  兵庫県立歴史博物館 (Part2)        写真 ・ 文 　石原　弘一

写真１　ｴﾝﾄﾗﾝｽﾎｰﾙ

写真２　渡り廊下カフェ側より
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兵庫県立歴史博物館は 1980 年に着工し、1982

年に完成した。平成 18 年に内部を全面改装して

いるが、バリアフリー化のためのエレベータやエ

スカレータの設置以外にデザイン的な変更はされ

ておらず、（写真３）外観は当時のままである。

姫路城の別名「白鷺城」の白鷺が羽を広げたと

ころをイメージし、エントランス、展示室等の

ある本館とカフェとなっている全面ガラス張りの

ボックスとを姫路城のように渡り廊下でつないで

いる。（写真４）

本館の御影石張りの外壁とガラス張りの渡り廊下のマッチングが現代風で美しく、30年経った今も斬新さを感じる。

渡り廊下やエントランスホールは一面ガラス張りに加え、外壁と同じ御影石が内部までつながっていて、建物

内にいても外部との一体感、開放感、季節感を感じることができる。（写真２）

南西の公園の小高い丘には、建物の全景とカフェのガラスに映った姫路城を見ることができるビューポインﾄがある。

四角い小窓は姫路城の狭間（さま）をイメージしている。

写真３　ｴﾝﾄﾗﾝｽ南東より

写真４　南西より全景
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 【遺構由緒】
　三木家住宅は、棟札や古文書等創建年代を明確に示すも
のは発見されなかったものの、土間の小屋束で元文 2年
(1737) と書かれた祈祷札が発見されました。
　また、古文書には、元々三木家住宅は現敷地から 300m
ほど北にあった林田藩陣屋の門前に立地していましたが、
当家への牛馬の往来が激しく糞尿で門前を汚すため、3代
定久 (1603 ～ 1675) の代、寛永 20 年 (1643) に現在地に
移されたことが記されています。　
　主屋解体時の調査で整形 6間取りの平面構成や、茅葺屋
根、低い軒先など古式の民家の姿が明らかになりました。
　三木家住宅の建築時期は江戸初期と推定され、民家遺構
としてはかなり古いもので、大庄屋の建築として県下で年
代が推定できる最古の遺構です。また、この時代の大庄屋
屋敷が残っているのは全国的にも極めてめずらしく、民家
史上重要な遺構といえるでしょう。

【保存修理工事】
　平成 10年（1998）12 月の長屋門解体修理から始まり、
平成 20 年度に主屋ほか県指定の建物 6棟全ての工事を終
え、平成 21年度の庭園整備で完了しました。
　保存修理工事は、従来と同じ建物を新築するのではなく、
文化財としての価値を有する建築当時の古材を丁寧に取り
外し、棟、柱、瓦等はもとより細竹の１本に至るまで１品
ごとに調査点検し、腐朽しているものはその部分だけを取
り替えて組み上げるなど可能な限り建築当時の状態を残
し、不足部材を補充しながら組み戻しているそうです。

【感　想】
　白い土塀続く、いかにも大庄屋住宅らしい趣が前の通り
からでも感じられる佇まいにわくわくしながら門をくぐっ
た。
                             『おぉぉ‥』　
　
と感嘆の声が出るほどの存在感で本葺瓦と茅葺が同居する
住宅は存在していた。
　主屋の土間に入り薄暗い中で少し目が慣れて上を見上げ
ると外で発した感嘆以上の声が出た。

                           『すごいなぁ』

　見事な丸太梁が何本も存在している。
それも素直な丸太の梁ではない。　曲がりに曲がっている
梁が数本。
　まさに梁が「暴れている」と言う人ががいるがその形容
がぴったりである。私は「大蛇」が天井に居座っているイ
メージが浮かんできた。
　それほど、強烈な印象を与える見事な梁であり、クドの
梁（天井）には土を塗り防火対策も万全！
よく考えられた住宅である。

古建築 Vol.004 三木家住宅（みきけじゅうたく）    写真 ・ 文 　山本、福岡
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　内部は質素そのものである。それが余計にこの住宅の品の良さ感じられ飽きの来ない建築物となっている。
　ただし、ただ質素という訳ではなく、表座敷の壁はベンガラで装飾してあり床柱にふさわしいと思われる絞り
丸太は床柱の位置とは違う箇所に納められ、離れ座敷は格調高く一段高く作られ、床の間のトコ柱には少し遊び
心が加えてある。また、珍しい蒸し風呂（今で言うサウナ）もあり、この住宅の当主は密かな【驚き】を作り他
人をびっくりさせることが好きだったのではないかと想像させ思わず　
                                                       にやり！
楽しく過ごせた一時だった。

　追伸：この住宅に行ったときは周囲をぐるっと一周するとその敷地の大きさが、白い土塀の存在感が田圃や畑
との一体感が　日本に生まれてよかったと思わせる風景が楽しめます。
　また、この住宅の前の通りを北へ北へと進み、国道 29号線を通り越した因幡街道沿いのほうがまだ昔の面影
が残っているようです。

【公開日、公開時間】
公開日　金・土・日・月・祝　但し、12月 28 日
～ 1月 4日は休館
公開時間　10:00 ～ 16:00　入館は 15:30 まで

【観覧料】               個人     20 名以上の団体
一般：                   300 円              240 円
高校生、大学生：200 円              160 円
小学生、中学生：100 円                80 円
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 西播ブロック事業  　平成 27年９月 27日～ 28日
　　　　　　　　　　　　　　　　　参加者　龍野支部 12名　赤穂支部１名　姫路支部１名　計 14名　 　　報告　西嶋　宣久

 

 

富岡製糸場
　平成２６年ユネスコに世界遺産として登録される。
主要な建物群は木骨煉瓦造という工法で建てられてい
る。これは幕末にフランス海軍の協力によって造られ
た横須賀製鉄所に導入された技術で、富岡製糸場には
この建物群が当初の位置に良好な状態で残っている。

　約１０４ｍある繭 ( まゆ ) 倉庫２棟と、約１４０ｍ
の躁糸工場が「コ」の字型に配置されている。

　建築にあたってはフランス人技術者の設計・指導の
もと西欧の近代的技術が導入された一方、江戸時代か

ら続く日本の伝統的技術が用いられ、建設現場では日本人大工や職人が活躍した。(富岡製糸場パンフより抜粋 )

ディテールについて
　正面入り口には竣工日を示すキー
ストーンがはめ込まれている。
日本での初期の煉瓦を製作したため、
要領が確立されていないが故、煉瓦
には焼きむらが見られそれが逆に趣
を醸し出している。
　柱は、１尺□の地元産杉、建具の
金物や小屋組みのボルトはフランス
から輸入。

国宝　東置繭所　明治５年建築
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構造について
　軸部は、木で骨組を造り柱の間には煉瓦を積み上げて壁を造る　「木骨煉瓦造」工法を採用。
大空間を確保するため、梁行方向に挟み梁を用いている。

本事業について
　本建物を見学す
る目的だけの往復
１３００ｋｍのバス
ツアーでしたが、一
般見学者は平日にも
かかわらず多くの方
が訪れていました。

　国宝３棟は、操業
停止後も大切に保存
されていて、新ため
て近代化遺産の保存
の是非について考え
させられた見学会で
した。

宿泊した草津温泉のシンボル湯畑

(温泉の浄化装置 )

湯畑横のセブンイレブンの

ファサード

　　　　見学会参加者 　　　　多数の見学者

国宝　操糸所　明治５年建築

内観　従来の日本にない「トラス構造」を用いた
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9.16 水 ) － 第 5回　環境デザイン研修会　場所：姫路建設会館　2階　会議室
                                              出席者：山田氏、加藤氏、東影氏、黒木氏、景山氏、廣瀬氏【計 6名】

◆概要

・テキスト「住宅設計と環境デザイン」の談義（5、6章）

・資料「HEAT20　設計ガイドブック」D-10　伝統的

住宅をどう考えるか

◆次回の予定

・10/28（水）　20時～ 22時まで　姫路建設会館　　　

※第４水曜日に変更

◆参加者からの話

■次にすること

①最終目標：播磨の家の環境デザイン

 ・播磨の環境について調査

海から山へいくにつれて環境が違うように感じられる

ので、その違いを調べる。

例：凪（なぎ）がどのエリアまで生じているか。等

・窓を開けて車で走っていると急に空気が冷たくなる

ところがある。その理由を調べて建築に取り入れられ

ないか。

・省エネ法について調べる（目標の１つが姫路独自の

省エネ基準の提案であれば、まず省エネ法の考え方を

学ぶ必要があるのではないか）

■ 5章　断面を計画する

・天井扇の効果：窓を開け、天井扇をまわすと、風の

流れがよくなる。

（事例 ･･･ 神鍋：エアコン無しでも過ごせる。FL+5m

位で設置。部屋 10畳程度）

　取り付け高さと効果の関係。冬は空気が上から下に

流れるようにまわす。

・床暖房：効果はあるがメンテナンスや寿命はどうか？

・高気密・高断熱：音が響くような気がする（大工さ

んの話より）

・階段上に開閉窓を設置⇒空気が建物内を抜けて心地

よい。窓を閉めると 2階に熱がこもる。

見通せるところに窓がなくても、空気の流れが発生し

てエアコンに頼らなくてもすごせる場合もある。

真夏の日中以外はクーラー無しでも過ごせる。

⇒姫路であれば、夏も冬も、工夫次第で高気密・高断

熱にしなくてもいいのではないか。

・・
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省エネ：（採光を無視すれば）窓を設けない方がいい

ということ。

・窓の大きさや配置が重要⇒大きな窓を設ければいい

というものではない。

・屋根、庇、軒

陸屋根はメンテナンスができないと雨漏りの原因にな

る。

庇・軒の出や形状は、夏至・冬至ではなく、最も暑い

時期や寒い時期で決めるべき

（テキスト p100　参照）⇒厳密にするなら、ソフトで

シミュレーションする（sketch up と google earth で

精度よくできる）

■次回の宿題

播磨の気候について、各自調べて分析し、また、調べ

たいことを提案する（風・気温・日照　他）。

■ 本の紹介：HEAT20　設計ガイドブック

土壁の断熱性能は、グラスウールの約 1/10。

参考 URL　http://www.heat20.jp/

HEAT20 についての解説、活動内容等の紹介に合わせ

て、リフォーム時における省エネやコストについての

シミュレーションが掲載されています。

   

   
    Himeji Architect Challenge !              ～姫路独自の環境基準を創る～
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なぜ、ペーロン大会？と思われる方が多いと思います。

実は、この大会に、「近畿女性建築士チーム」として参

加しました！

私は、姫路支部から女性委員会の委員として参加してお

り、女性部会を担当しております。

その女性部会は、県内、近畿、全国の女性建築士とつな

がるための窓口となっています。

３年前から「近畿建築士協議会女性部会」で交流をしよ

うということで、滋賀建築士会が毎年出場されているペー

ロン大会に出よう！と始まりました！

今年は、「滋賀県建築士会青年部会」、「京都府建築士会

青年部会」、「滋賀県建築士会女性部会」、「近畿建築士女性

部会」の４チームが建築士会から参加しておりました。

練習もなかなか出来ないため、最下位を争っていますが、

参加することに意義がある！（笑）

一緒に身体を動かし、一緒に大声で応援をし、一緒にお

昼を食べて、交流を深めることで、

新たな一面が見れたり、お話しやすくなったり、たくさ

ん得られるものがあります。

姫路支部でお話した時は、初めて知った方が多いようで、

まだまだ発信力が小さいことに気付きました。

講習会や勉強会もとても大事ですが、身体を動かし、ご

飯を食べて、ワイワイすると、笑うことも多くなり、親

しみやすい環境が出てきます。そんな空間がもっとたく

さん出来たら、もっとたくさんの建築士の方々が建築士

会に入ってきてくれるのかなと思いました。

「第 25回　びわこペーロン大会」　参戦記　平成 27年 8月 23日 ( 日 )　　森澤理恵子
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私は、二級建築士を取得後、すぐ２１歳で建築

士会に入会した。現在では、ほとんど無いかも

しれない。私の場合は、父親が建築士会に入会

していたので、子供の頃、たくさんの行事に連

れて行って貰い、にぎやかで楽しいイメージの

建築士会があり、迷うことなく入った。

最初は、「姫路支部女性部会」
女性建築士がまだ多くない頃だったが、姫路支

部は、とても活発に活動していたので、部会長

に誘って頂き、様々な事業に参加、女性ばかり

が新鮮ですぐに打ち解けることができた。

2005 年 8月　交流会（陶芸教室）

その後、「姫路支部青年部会」
支部長の仕事場で集まるようになり、勉強会、

後の飲み会、その時間が楽しく、毎回参加、と

ても可愛がって頂いた。色んなことを教えて頂

き、学び、同じ建築の仕事をしている仲間が増

えていった。

そして、「姫路支部親会」
私は２７歳から女性役員として、役員会にも

出席。私が入った時の女性部会長に大変お世話

になり、数え切れない程教えて頂き、引っ張っ

てもらい、部会長も務めさせて頂いた。現在は、

会計理事をしており、この姫路支部での集まり

が楽しみで、居心地良く、情報交換の場、いつ

も学ばせて頂ける場となっている。

　2011 年 4月　見学会（姫路城改修工事）

　　　　　　　　　　　

　

2015 年 11 月　建築家講演会（伊藤豊雄）

（公社）兵庫県建築士会姫路支部
平成２７年度建築家講演会

１４：３０～１６：３０（１４：００開場）
入場無料（定員１３０名　当日先着順）

神姫バス　「すこやかセンター前」下車徒歩すぐ
兵庫県立ものづくり大学校（姫路市市之郷１００１番地１）

会場：兵庫県立ものづくり大学校
主催：（公社）兵庫県建築士会姫路支部（お問合せ079-222-7126）
共催：兵庫県立ものづくり大学校
後援：（一社）兵庫県建築士事務所協会姫路支部

２０１５年１１月１日（日）

2015.11.1
伊東豊雄氏講演会建築家

「地方の時代、地方の建築」

1941年生まれ。65年東京大学工学部建築学科卒業。
主な作品に「せんだいメディアテーク」、「多摩美術大
学図書館（八王子）」、「今治市伊東豊雄建築ミュージア
ム」、「台湾大学社会科学部棟」（台湾）、「みんなの森ぎ
ふメディアコスモス」など。現在、「台中メトロポリタ
ンオペラハウス」などが進行中。
日本建築学会賞作品賞、ヴェネチア・ビエンナーレ金獅
子賞、王立英国建築家協会（RIBA）ロイヤルゴールド
メダル、プリツカー建築賞など受賞。
東日本大震災の復興活動に精力的に取り組んでおり、
住民の憩いの場、「みんなの家」の建設を推進している
（2015年 2月までに 13軒完成）。
2011年に私塾「伊東建築塾」を設立。
これからのまちや建築のあり方を考える場として様々
な活動を行っている。

伊東豊雄（ITO TOYO）

みんなの森ぎふメディアコスモス

（SUN）

姫路城

国道２号

十二所線

JR姫路駅

山陽電鉄
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姫路市内で活動していた私だが、いつも次なる道に

導いて下さる先輩に声かけ頂き、

「兵庫県女性委員会」へ。
県内から集まって形成されている委員会は、３つの部

会「女性部会」、「研究部会」、「普及啓発部会」で構成

されている。市単位とは違い全く別の大きい規模だっ

た。兵庫県は、北は日本海側、南は淡路島まで、東西

も 100 ｋｍ以上ある広い土地。各土地で活動されて

いる女性建築士の方々との交流を目的に、毎年１回、

見学会と懇親会を行う事業を提案する場でもある。兵

庫県のこと、新旧の建物のこと、各市町村での建築の

状況、行政、入ってくる情報が目新しく、本部の状況

も随時入ってくるため、建築士会が動いているという

実感が伝わってくる。

 

　2010 年 9月　ブロック見学会（淡路島）

私が担当している「女性部会」は女性建築士全体の窓

口であるため、

「近畿建築士協議会女性部会」へ。
近畿圏内２府４県の各士会から２名ずつ参加をして、

会議を年４回ほど行う。私が参加し始めたころは、事

業報告、計画をする協議会のみだった。しかし、数年

前から、協議会のあと懇親会を行うようになり、たく

さんの方と話が出来、各々の仕事や人柄も見えてきて、

仲間に入れた気がした。３年前から、「びわこペーロン

大会」に近畿女性建築士でチームを結成し、参加する

ようになった。近畿圏という大きな場で、このような

交流ができることは本当に幸せなことだと思う。

2012 年 11 月　合同見学会（和歌山県）

2015 年 8月　交流会（びわこペーロン大会）

近畿の女性建築士の方々とのつながりができると、

今度は近畿ブロックとして、

「全国女性建築士連絡協議会」へ。
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毎年行われ、27 年度で第 25 回を迎えた。女性建築

士が全国から集まり、講演会、パネルディスカッショ

ン、懇親会、そして、８つの分科会、全体会など、二

日間にわたり、報告、情報交換により学ぶ協議会。現

在は、東日本大震災の現状報告が毎年行われており、

タイムリーに知ることができる。全国の女性建築士の

今を知ることで、得るものがたくさんあり、女性のパ

ワフルな活動に、毎年、感心し、力をもらっている。

　　　

　　　

　　　　　　　　　

                                 懇親交流会

　　　　　　　　　 分科会

　　　　　　　　　全体会

今、全国的にみても、残念ながら、建築士会に入る

方が少ない。インターネットが普及し、建築の情報は

調べると分かる時代だが、会話、コミュニケーション

をとることで、それ以上のことを多く学べることがあ

るはずだ。私は、人見知りで、行動的ではなかったが、

建築士会に入り、外に出ていき、情報共有できること

が楽しく、仕事面でもとても役に立っている。これか

ら、もっとたくさんの方に建築士会に入って頂けるよ

うに、アピールしていきたいと思う。

　　　

　　

もりさわ・りえこ　

　「水戸黄門さんと」

この写真は兵庫県建築士

会の入会パンフレットに

採用されています

2015 年９月ﾃﾞｨｽｶｯｼｮﾝ
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